

# Los partidos políticos en México.

## Los liberales debemos unirnos.

Es frecuente tropezar en los periódicos subvencionados por el Gobierno, con la declaración estúpida de que en México no existen Partidos Políticos, declaración que los serviles hacen con orgullo y como en son de aplauso á la labor política del Gral. Díaz.

Sembante confesión, que arranca de un olvido inaudito ó de una imbecilidad lamentable, es el peor ata que que se le pudiera dirigir á Don Porfirio, y para cualquier oratorio es no ó medianoamente ilustrado, es la comprobación de que la labor del autor ha sido esencialmente demolidora de toda fuerza democrática.

Siendo un hecho que la Dictadura tuxtepecana siempre ha pretendido envolverse con un manto de legalidad y democracia, no nos explicamos cómo han podido aparecer en los órganos de la Dictadura, confesiones que la desnudan, que la exhiben, que hacen patente su obra de brutalidad y de opresión. Declarar que en México no existen Partidos políticos, es declarar que en México existe una tiranía. La ausencia de partido políticos en una nación cualquiera, es la más evidente prueba de que esa nación está tiranizada.

En los países en que la democracia es efectiva, los partidos políticos tienen obligadamente que existir. En todas las sociedades hay división y hasta oposición en los intereses, en las tendencias, en los ideales; de esa división nace la lucha, y esa lucha la sostienen los hombres que, agrupados en partidos, defienden sus respectivos principios y sus respectivas aspiraciones contra las aspiraciones y los principios de sus contrarios. En tiempo de los triglóticos, el triunfo de unos intereses sobre otros, se decidía por la fuerza de la brutalidad; en la civilización moderna, ese triunfo se decide por la fuerza del número. Al ejercitar la democracia, los hombres que constituyen un pueblo, hacen el pacto de sostener en una lucha ordenada y pacífica sus respectivos intereses, y de dar la preeminencia y el relativo dominio á aquel de los intereses sociales que está representado por la mayoría de los ciudadanos. Los partidos políticos no pueden dejar de existir, porque no es humanamente posible que deje de existir la pugna de intereses, de principios ó de ideales entre los millones de hombres que forman una sociedad.

Como es, entonces, que en México no hay partidos? ¿Acaso entre los millones de mexicanos que componen la nación, no hay aspiraciones diversas, tendencias desiguales ó intereses en oposición? Sería necedad afirmar. En México no hay actualmente partidos organizados y en funcionamiento, porque en México no hay democracia, porque en México existe la tiranía, y la tiranía se impone sobre todos los principios, sobre todos los intereses y sobre todos los anhelos.

Cuando el Gral. Díaz tomó por asalto el poder, dirigió una mirada al porvenir y comprendió que no podría afianzar su Dictadura si dejaba funcionar libremente á los partidos políticos. No temía el Gral. Díaz que en la lucha de los partidos triunfara el Conservador, que era el suyo; temía que triunfara el Liberal, que no hubiera tolerado ninguna tiranía ni hubiera permitido el falseamiento de los principios democráticos. El Gral. Díaz decidió reducir al silencio á los partidos, para poder oprimir sin freno y sin responsabilidad. Al partido liberal, al incorruptible, al honrado, al desinteresado, le impuso silencio con la punta de la espada; lo persiguió, lo encadenó, forjó grilletes para sus soldados y abrió sepulcros para sus Caudillos. Al partido conservador, el corrompido, al ambicioso, al díscol, el Gral. Díaz le compró su silencio; lo colmó de favores, lo elevó al poder y lo asoció á su Dictadura.

Desde entonces, los partidos no luchan en México, y en este sentido, puede decirse, para vergüenza nuestra, que en México no hay partidos políticos. El partido liberal no lucha porque tiene sobre su cuello el filo de la espada del Dictador y porque cuantas veces los miembros de ese partido hemos pretendido organizarnos, la tiranía nos ha perseguido hasta arrojarnos más allá de las fronteras de nuestra patria. El partido clerical no lucha, porque sencillamente no tiene por qué ni con quien luchar. Si los traidores y los beatos ocupan los puestos públicos, si los frailes esquilman al pueblo y lo embrutecen á su antojo; si los convenios abundan, seguros de la impunidad para sus impudencias; si las Leyes de Reforma sirven de escarnio á la clergía iliberal; si el nombre glorioso de Juárez es injuriado por el Dictador, ¿por qué ó para qué han de combatir los conservadores?

En México no hay actualmente partidos políticos, porque ellos son incompatibles con la tiranía porfirista. No se conciben hoy los partidos políticos en México, como no se conciben en Turquía ni en ningún país donde exista un despotismo absoluto en lugar de un sistema democrático. Lo que nos extraña es que á nadie se le haya ocurrido elogiar al Czar de Rusia ó al Sultán de Turquía porque bajo sus gobiernos no se agitan los partidos políticos, mientras que al Gral. Díaz lo glorifican sus aduladores por esa misma circunstancia. Nadie, tampoco, ha tenido la idea de llamar nación retrógrada á los Estados Unidos, donde los partidos viven en continua lucha, ni ha habido hasta ahora quien aconseje al pueblo americano que siga el ejemplo de México, donde las actividades democráticas han muerto con el encadenamiento de los partidos políticos.

Si la Dictadura tuxtepecana ha impedido el funcionamiento de los partidos verdaderos, históricos, legítimos, que debían existir en México, porque aun la representación de los grupos y de los intereses sociales que siempre se han disputado la supremacía, ha permitido en cambio, la existencia de miserables y raquíticos banderías que sin ser peligrosas para el Gobierno, porque no tienen significación social alguna, le dan ese barniz de democracia con que el Gral. Díaz ha pretendido siempre embarrar su tiranía, para engañar á los tontos.

El gobierno mexicano después de tantos esfuerzos que ha hecho durante dos años, ha podido al fin asegurar un préstamo nacional de \$40,000,000. Esta suma fué obtenida de Speyer and Co., New York.

Con este nuevo préstamo la deuda de México ascenderá á \$1,500,000,000. Esta enorme suma se ha pedido durante los 26 años de Dictadura de Porfirio Díaz. Será casi imposible en lo futuro que el actual gobierno de México pueda obtener más dinero, ya sea de los Estados Unidos ó de los países Europeos; si el público en general y especialmente el de los Estados Unidos está enteramente ignorante de las condiciones en que México se encuentra actualmente, los banqueros no. Tienen la certidumbre de que el país nunca podrá cubrir esta gran deuda extranjera.

El mantener el talón de plata como lo ha hecho la administración de Díaz, ha traído por consecuencia que el país se encamine á la ruina, y antes de que fenezcan los seis años para los que recientemente Díaz ha sido re-eleido de nuevo, la ruina del país será completa. La estúpida y traidora costumbre de vender y conceder toda clase de franquicias y protecciones á los extranjeros, y especialmente á los americanos no residentes ó nacionalizados en el país, será muy nociva para los buenos intereses de la nación y dará margen á una invasión del territorio nacional.

Como se ve por lo que traducimos de un periódico americano, la verdadera situación de México, que Díaz ha ocultado siempre, comienza á ser conocida en el extranjero. Es preferible. La ignorancia de los pueblos extranjeros con respecto á nuestro estado político, es lo que ha perjudicado á nuestra patria, permitiendo á la Dictadura de Díaz contraer compromisos tremendos para la nación.

El estribillo de una futura invasión á nuestro territorio, no lo encontramos por primera vez en la prensa yankee; es muy común tropezar con él, siempre lo están repitiendo los periódicos de este país. Los americanos están acostumbrados á considerar á México como una dependencia de los Estados Unidos, porque están acostumbrados á que Porfirio Díaz haga cuantito á los yankees se les antoja ordenarle. Los grandes intereses que los americanos han obtenido en México por la gracia de Díaz, los hacen ver á nuestra patria casi como una propiedad suya, y pretenden tutorear siempre al pueblo mexicano como ahora tutorean á Díaz. Pero los americanos se engañan si creen que invadir á México y someter á todo un pueblo es tan fácil como comprar á un mal gobernante que no supo ni quiso defender el honor de su gobierno y que para sostenerse en el poder ha entregado su patria á los extranjeros.

El pueblo mexicano, por engaño, por ignorancia y por muy especiales circunstancias políticas ha sufrido la tiranía porfirista; pero no sufrirá ninguna otra tiranía, ni propia ni extraña, y se salvará con honra de todas las dificultades en que lo deje comprometido la anti-patriótica administración tuxtepecana. Deben comprender los americanos que no es lo mismo someter la ductilidad de un hombre que la dignidad de un pueblo, y si reflexionan seriamente, dejándose de vanos alardes, hablará de su papel en lo futuro de modo muy distinto de como ahora hablan por superficialidad ó por error.

Lo que si nos ha causado satisfacción y nos ha impresionado es lo que dice THE GAZETTE refiriéndose á la protección desmedida que el Gobierno de Díaz otorga á los extranjeros, con perjuicio de los mexicanos. Es honroso para el periódico americano tratar este asunto con entera independencia y con estricta justicia, sin preocuparse por que resulten heridos tales ó cuales

## NUEVO LEON.

Por habernos llegado demasiado tarde unas importantes noticias que se refieren á este oprimido Estado, no las publicamos en el número de hoy.

En el siguiente las daremos á conocer. Pero como una de ellas se refiere al fallecimiento del Sr. Lic. Genaro Garza García, persona estimada en Nuevo León por sus virtudes cívicas, enviamos desde hoy nuestro pésame á todas aquellas personas que hayan tenido la oportunidad de apreciar la honradez, la energía y el liberalismo de este digno hijo de Nuevo León.

El Sr. Lic. Garza García falleció en Villa de García el 14 de este mes. La honradez política caló de duelo

# Aterra la deuda de México.

Con este título dice THE SAN ANTONIO GAZETTE, de reciente fecha:

«El gobierno mexicano después de tantos esfuerzos que ha hecho durante dos años, ha podido al fin asegurar un préstamo nacional de \$40,000,000. Esta suma fué obtenida de Speyer and Co., New York.

Con este nuevo préstamo la deuda de México ascenderá á \$1,500,000,000. Esta enorme suma se ha pedido durante los 26 años de Dictadura de Porfirio Díaz. Será casi imposible en lo futuro que el actual gobierno de México pueda obtener más dinero, ya sea de los Estados Unidos ó de los países Europeos; si el público en general y especialmente el de los Estados Unidos está enteramente ignorante de las condiciones en que México se encuentra actualmente, los banqueros no. Tienen la certidumbre de que el país nunca podrá cubrir esta gran deuda extranjera.

El mantener el talón de plata como lo ha hecho la administración de Díaz, ha traído por consecuencia que el país se encamine á la ruina, y antes de que fenezcan los seis años para los que recientemente Díaz ha sido re-eleido de nuevo, la ruina del país será completa. La estúpida y traidora costumbre de vender y conceder toda clase de franquicias y protecciones á los extranjeros, y especialmente á los americanos no residentes ó nacionalizados en el país, será muy nociva para los buenos intereses de la nación y dará margen á una invasión del territorio nacional.

Como se ve por lo que traducimos de un periódico americano, la verdadera situación de México, que Díaz ha ocultado siempre, comienza á ser conocida en el extranjero. Es preferible. La ignorancia de los pueblos extranjeros con respecto á nuestro estado político, es lo que ha perjudicado á nuestra patria, permitiendo á la Dictadura de Díaz contraer compromisos tremendos para la nación.

El estribillo de una futura invasión á nuestro territorio, no lo encontramos por primera vez en la prensa yankee; es muy común tropezar con él, siempre lo están repitiendo los periódicos de este país. Los americanos están acostumbrados á considerar á México como una dependencia de los Estados Unidos, porque están acostumbrados á que Porfirio Díaz haga cuantito á los yankees se les antoja ordenarle. Los grandes intereses que los americanos han obtenido en México por la gracia de Díaz, los hacen ver á nuestra patria casi como una propiedad suya, y pretenden tutorear siempre al pueblo mexicano como ahora tutorean á Díaz. Pero los americanos se engañan si creen que invadir á México y someter á todo un pueblo es tan fácil como comprar á un mal gobernante que no supo ni quiso defender el honor de su gobierno y que para sostenerse en el poder ha entregado su patria á los extranjeros.

El pueblo mexicano, por engaño, por ignorancia y por muy especiales circunstancias políticas ha sufrido la tiranía porfirista; pero no sufrirá ninguna otra tiranía, ni propia ni extraña, y se salvará con honra de todas las dificultades en que lo deje comprometido la anti-patriótica administración tuxtepecana. Deben comprender los americanos que no es lo mismo someter la ductilidad de un hombre que la dignidad de un pueblo, y si reflexionan seriamente, dejándose de vanos alardes, hablará de su papel en lo futuro de modo muy distinto de como ahora hablan por superficialidad ó por error.

Lo que si nos ha causado satisfacción y nos ha impresionado es lo que dice THE GAZETTE refiriéndose á la protección desmedida que el Gobierno de Díaz otorga á los extranjeros, con perjuicio de los mexicanos. Es honroso para el periódico americano tratar este asunto con entera independencia y con estricta justicia, sin preocuparse por que resulten heridos tales ó cuales

intereses. Esta conducta debería causar vergüenza á los periódicos que paga nuestro Gobierno, que siempre están pidiendo más y más franquicias para el extranjero y que siempre están defendiendo con asqueroso cinismo esa política que THE GAZETTE llama con mucha razón estúpida y traidora. Es triste que un periódico yankee reproche á nuestro Gobierno su escandalosa protección al extranjero, especialmente al americano, mientras que *El Imparcial* y otros papeles subvencionados elogian desenfrenadamente esa protección indigna, olvidándose de los intereses y del honor de los mexicanos. Esos miserables serían capaces de vender á su patria por un mendrugo de pan.

## UNA CARTA DE LA DIRECTORA DE "VESPER."

Laredo, Texas, Noviembre 11 de 1904. Sr. Ricardo Flores Magón. San Antonio, Tex.

Estimado amigo: Vd. en el N.º 1 de *REGENERACION* y en un artículo ó reseña titulada *REGENERACION* alguna referencia que se hace de *Vesper* con una ligera alusión de la verdad.

Vd. sabe que nunca estuve de acuerdo con aquella lucha electoral que carecía de todo lo que puede constituir y caracterizar un trabajo político de ese género. Partiendo de ese principio de ningún modo pudo *Vesper* secundar con vigor aquel combate á la sexta reelección.

Tengo para el General Díaz el odio mismo que tengo para todos los falsarios y para todos los tiranos; pero estaba perfectamente convencida de que aquella campaña no era la salvación de la Patria y así se lo significué entonces á Vd. y á todos los anti-releccionistas del Club «Redención».

No veo el motivo ni el objeto de esa cita que se hace de *Vesper* en ese caso, pues si se debe á un espíritu de Justicia extremada, que reconoce á todos sus servicios á la patria por lo significativos que ellos sean, entonces me permitiré advertir á Vd. que hay quien con más motivo, y más razón tenga derecho á una cita, y es el inolvidable Santiago de la Hoz, que fué el más ardiente opositorista y á quien su buena fe y su juventud disculpaban de los errores que cometiera en aquella época.

Como Vd. sabe bien y conoce á fondo toda la verdad de lo acaecido entonces, considero por demás detallar el asunto.

Mucho agradezco á *REGENERACION* que no se olvide de *Vesper*, pero no quiero que se atribuya méritos que no tiene y que solo explica la galantería de mis buenos amigos á quienes felicito por la reaparición del simpático y valiente semanario.

Dando las gracias por la publicación de esta, quedo como siempre, de Vd. atta. y S. S. JUANA B. G. DE MENDOZA.

Con gusto publicamos la anterior carta buscando de ese modo los deseos de nuestra apreciable amiga. Solo tenemos que añadir, que nosotros, como la Sra. Directora de *Vesper*, tampoco creímos que la campaña anti-releccionista del año pasado fuera la salvación de la Patria, y si la emprendimos, fué por considerarla como un detalle de la oposición en general que hemos venido sosteniendo de cuatro años á esta parte contra el gobierno dictatorial del Gral. Díaz.

Nos congratula, por otra parte, que la Sra. de Mendoza haga un justifico elogio de nuestro querido hermano Santiago de la Hoz, pues de ese modo comprobamos que nuestros correligionarios no se olvidan del que fué nuestro compañero de lucha, y nuestro hermano en las persecuciones, en los atropellos que juntos sufrimos por parte de la tiranía.

Como hermanos de Santiago en la lucha, agradecemos el recuerdo que para él se tiene. Igualmente agradecemos la felicitación de nuestra amiga por la reaparición de nuestro periódico.

## Lo que dice la Prensa Hourada.

«REGENERACION.»

Acabamos de recibir el primer número de este simpático periódico. Cuando lo leímos, á la vez que envidiamos, sentimos tristeza. Entusiasmo, porque vimos en él la resurrección del valor civil muerto en nuestra Patria; viene viril, viene digno, viene grande. Cada una de sus frases es un reproche á las mezquindades de nuestro gobierno y cada una de sus letras es un escupitajo á la podredumbre de nuestros gobernantes.

Sentimos tristeza, porque es triste que en México no pueda haber publicaciones como ésta; porque es triste que en México, llamado por sarcasmo República, los periodistas dignos no puedan ser periodistas.

En nuestra Patria, cuando una publicación se escuda con el artículo 79 Constitucional, antejamos el individuo que quiere saciar su hambre permaneciendo horas enteras frente al aparador de un expendio de carnes y que no puede comerlas porque un cristal lo separa de ellas. En la prensa sucede algo semejante; el periodista nunca puede ser cobijado por las leyes, porque siempre entre las leyes y el periodista está la hoz del sable.

En México, la atmósfera de libertad está envenenada por los efluvios de la ignorancia que surgen de las salas del gobierno; en México somos esclavos porque impera el militarismo y siempre el militarismo ha sido el germen de la esclavitud; por eso hemos recibido con gozo á *REGENERACION*, porque con la honradez viene á combatir las temeridades del gobierno; porque con la libertad viene á plantear las actuales tiranías.

Nosotros pensamos como los redactores de *REGENERACION* y por eso lo recibimos, no como á un viejo amigo, sino como á un hermano. Que triunfe en su empresa lo deseamos, porque el porvenir de la Patria así lo pide.

El Colmado Publico México, D. F.

REGENERACION.

Este periódico independiente de combate, cuyo personal lo forman como Director, el Sr. Ricardo Flores Magón; Jefe de redacción, Sr. Juan Sarabia; y Administrador, Sr. Enrique Flores Magón, apareará el sábado 5 de Noviembre y seguirá publicándose semanalmente.

Tratado con imparcialidad absoluta los asuntos políticos de México y combatirá dentro de los límites legales, el mal gobierno del General Díaz.

Prelios de suscripción: Un semestre, pago adelantado \$2.40 Un año, " " " " 4.50 Número del día " " " " 0.10 A los Agentes se los abonará el 20 por ciento.

Oficinas: 505 W. Nueva Street P. O. Box 1,133, San Antonio Tex. E. U. A. El Negromante México, D. F.

## LOCALES

Hemos recibido el primer número de «Regeneración» periódico redactado en esta Ciudad por los señores Ricardo y Enrique Flores Magón, Juan Sarabia ó Ingeniero Camilo Arriaga. «Regeneración» es un semanario de política anti-porfirista. Establemos con gusto el cambio y lo deseamos larga vida.

El Regidor.—San Antonio, Texas.

## REGENERACION.

Ha empezado á salir á luz este intrépido periódico de combate que anteriormente se publicaba en la Ciudad de México, y cuya desaparición temporal obedeció á la tenaz persecución que sufrió de parte del gobierno mexicano.

Bien venido sea. El Correo Mexicano.—San Antonio, Texas.

## «REGENERACION»

Como lo decíamos en el penúltimo número de *El Mensajero*, *REGENERACION* saldrá al estado de la prensa el día 5 de Noviembre, y así ha sucedido, con aspasientos de menzuras y espantos de tiranuelos. Hemos leído el primer número de su segunda época.

Ojalá, como se espera, su energía resulte para positivo bien de nuestra patria. Salud y larga vida. E. Mensajero.—Del Rio, Texas.

# El cientificismo es una amenaza.

En otra parte de este número damos una noticia relativa á la presión que el Gobernador Emilio Pimentel ejerció sobre los miembros de la «Asociación Juárez» de Oaxaca.

El hecho de que un individuo perteneciente al grupo «científico» ejerza presión, como lo acaba de efectuar Emilio Pimentel, no es un hecho aislado que pudiera pasar como un incidente sin trascendencia; es por el contrario, un hecho perfectamente relacionado con otros semejantes efectuados por miembros de ese grupo.

Los ciudadanos, absolutamente convencidos con sobra de razón, de que los gobiernos militares son funestos, sentían la necesidad de que ocupasen la Presidencia de la República hombres que, como Juárez y como Lerdo de Tejada, no llevarán la espada al cinto sino la ley en la mano.

Era natural desear tal cosa. La Dictadura armada del Gral. Díaz ha lastimado tantos derechos, ha herido de muerte tantas libertades, que desear el imperio de la ley sobre la fuerza siempre ciega y siempre arbitraria cuando no está al servicio de la justicia, era una necesidad.

Lo natural hubiera sido luchar para crear un Gobierno civil; pero el espíritu de lucha hace tiempo que murió en los calabozos, en el destierro, en las encrucijadas al golye de la ley fuga, en los hornos crematorios, ó en las sombras bajo el puñal ó el revólver de las autoridades.

El espíritu de lucha murió bajo el garrote de los gendarmes, bajo la acción de jueces verdugos, bajo el porcino servilismo de los que viven del Prestupuesto, bajo la odiosa indiferencia de los pusilánimes, bajo la inmoral complacencia de los acomodaticios, bajo la acción unida del fraile y el soldado, y bajo los golpes del sable del Gral. Díaz.

A pesar de la tiranía, los liberales hemos luchado con todas nuestras energías por la vuelta de un gobierno democrático. Mas no pasa lo mismo con otras personas que se

## OVACION.

La Logia «Sóstenes Rocha» de San Antonio fué convocada la semana pasada para protestar contra el libro de Bulnes. Mas de 300 personas han sido congregadas, las que frónticas hasta rayar en un delirio saludaron el viril discurso del valiente periodista liberal Sr. Ricardo Flores Magón, que fué suado en brazos.

## Del «1510»

Anunciado el período de Liberal *REGENERACION* de estos Señores, para el 5 del próximo Noviembre, le pareció al colega mochoito «El País» disolver la Junta en referencia tan grata para ellos, á gritos y sombreros.

En su ó la moral romana, la misma que practican sus órganos en todos sus actos.

Culmanta que algo queda. Polécticas á nuestros apreciables colegas por su nuevo adelantamiento al estado de la prensa.

El Anunciador Tampico, Tam.

## REGENERACION

El valiente colega de este nombre, que por algún tiempo se publicó en México, ha comenzado nuevamente su publicación en San Antonio, Tex. siguiendo el mismo programa que desde un principio se trazó.

Es Director del citado colega el conocido periodista Ricardo Flores Magón; Jefe de Redacción el Sr. Juan Sarabia, y Administrador el Sr. Enrique Flores Magón.

Mucho agradecemos la visita que el estimable colega se ha servido hacernos, ya que con gusto correspondemos desde luego. El Correo de Chihuahua—Chihuahua, Chih.

## REGENERACION.

Acabamos de recibir el primer número de *REGENERACION* el valiente periódico de los Sres. Sarabia y Magón.

Es de desearse que el público imparcial su protección á los infatigables luchadores que por un ideal han sufrido tantas persecuciones y atropellos. Texas Libre.—San Diego, Texas.

Agradecemos profundamente las lienzoneras frases con que nos favorecen nuestros amables colegas y no las atribuímos á merecimientos personales que reconocemos no tener, sino á la simpatía que en los corazones honrados despierta la causa patriótica y noble á la que dedicamos nuestros humildes esfuerzos. Alestados por el galante aplauso de nuestros correligionarios, continuaremos perseverando en nuestra lucha, sin más ambición que la de ver algún día feliz y libre al abnegado pueblo mexicano.

## han concretado á esperar con paciencia musulmana á que se cumpla el destino de la Patria, sin hacer ellas un esfuerzo, sin poner en acción una energía, fiadas en su Providencia que se convertirá en su azote en castigo de su impasibilidad criminal ante la democracia asesinada.

Por pereza, por cobardía ó por corrupción, esas personas han esperado sin luchar, que la Patria se salve por medio de la acción del Partido Científico, cuando éste llegue al gobierno de la nación.

Crean esas personas, que el Partido Científico, integrado por individuos que no son militares, podría gobernar por medio de la ley. Esas personas se equivocan.

El Partido Científico ha demostrado ser tan pasional como lo es Bernardo Reyes.

A Bernardo Reyes se le acusa, y con justicia, de apartarse de la razón en todos los casos para obedecer sólo á sus instintos, á sus apetitos, á sus pasiones, á sus simpatías ó antipatías. Se le acusa de arbitrariedad, de violencia, de ambición desenfrenada. Todo eso es cierto, pero es preciso ser justos, es preciso hablar con honradez: los «científicos» adolecen de los mismos defectos y tan desgraciada sería la Patria con un Presidente pasional como Bernardo Reyes, como lo sería con un Presidente jesuita como lo son los «científicos».

Bernardo Reyes y los «científicos» poseen los mismos defectos. No sienten amor por la Patria y solo buscan en el Poder como Porfirio Díaz, la fuerza para oprimir y levantarse por encima de los mexicanos, aunque sea á costa del porvenir de la nación.

Bernardo Reyes es un hombre peligroso, lo hemos dicho siempre; pero no lo son menos los «científicos».

Bernardo Reyes, poco inteligente no mide sus actos, ni sabe vestirlos de cierto carácter de legalidad como lo acostumbran los tiranos intelectuales. Sus arbitrariedades no tienen nada de artístico, son brutales, son violentas y podrían contin